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中国优生优育协会主办 2020 年 10 月 26 日

张文康同志和张雁灵同志
在首届中国优生优育大会上的致辞

按语：首届中国优生优育大会 2020 年 10 月 16 日至 18

日在长沙召开，大会创造性提出“科学生育、强我民族”鲜

明主题和“构建生育友好型社会”行动号召，取得了一系列

理论和实践成果，在全社会引起强烈反响。现将原卫生部张

文康部长和原总后勤部卫生部张雁灵部长在首届中国优生

优育大会上的致辞摘要印发，供大家学习参考，共同为推进

科学生育、优生优育事业做贡献。
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在首届中国优生优育大会上的致辞
原卫生部部长 张文康

（2020 年 10 月 17 日）

人口发展、计划生育、优生优育，都是党和国家的重要

战略，都是非常重要的工作。因为这些，关系出生人口素质

和亿万家庭幸福，关系国家未来人力资源和人才队伍的质量，

关系中华民族兴衰成败和能否永久地“自立于世界民族之

林”。

在首届中国优生优育大会召开之际，作为卫生健康界的

老同志，我衷心地祝贺大会隆重召开，并向与会各位领导、

专家学者、广大优生优育和母婴工作者，表示真挚的问候和

良好的祝愿！

中国优生优育协会，是在邓小平等老一辈革命家倡导下，

由原国家卫生部和解放军总后勤部发起，中宣部、教育部、

国家计生委等“十部委（机构）”共同创建，于 1989 年正式

成立的。30 多年来，一代代“中优人”以提高人口素质、造

福子孙后代、贡献民族未来为己任，做了大量卓有成效的工

作，作出了重要历史贡献，也为我国卫生健康事业增了光、

添了彩，包括领衔制定了我国第一部《母婴保健法》，包括

连续举办 26 届全国少儿计算机大赛等。在今年这场伟大抗

疫斗争中，优生优育和母婴行业的勇士们，逆行前线奋力抗

疫，或在各自岗位上坚持战斗，又作出新的贡献。实践和历
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史将充分肯定你们的担当与奉献，国家和民族将永远铭记英

雄们的战绩与功勋。

当今世界正面临百年未有之大变局，国际形势错综复杂，

安全风险和不确定因素日益增多，我国人口发展和优生优育

事业同样面临着严峻挑战。党和政府高度重视人口的可持续

发展，高度重视新生人口与全民族人口素质的提升，采取了

一系列政策措施，发挥了重要历史作用。今年将开展第七次

全国人口大普查，这是一项重要举措和难得机遇，必将准确

地掌握人口数量、结构、素质等情况，更有针对性地贯彻落

实计划生育、科学生育等国策和战略，更好地推动全社会人

口的科学发展与素质提升。这次中国优生优育大会，主题就

叫“科学生育、强我民族”，我感到，这个内容很好、很重

要，大会议程很有特色，系列活动丰富多彩，吸引了 2000

多名业界同仁的参与。我相信，通过这些活动，一定能很好

地团结专家力量，凝聚各方智慧，把优生优育优教事业推向

前进。

中国优生优育协会领导请我在这里讲几句，提点要求和

希望。我想，作为协会创始单位的老领导、卫生界的老同志，

也作为优生优育事业的一名老志愿者，我也有责任说几句，

供大家参考。最重要的就是，要学习贯彻好习总书记的重要

思想和相关指示，落实好党和政府的各项决策部署，按照你

们既有的宗旨使命、规划计划去工作、去实践，去为人民服

务、为国家作贡献。具体讲，有以下几点。
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一是建议各级政府和社会各界重视并支持优生优育优

教事业。要从民族复兴和国家未来的高度看待生育问题，要

从与西方敌对势力长久斗争的角度来认识这项工作，要从源

头抓起推动这项事业，努力形成党和政府主导、专业机构主

抓、行业协会配合、社会各界参与的工作格局，形成上下贯

通、密切配合、协同推进的组织网络。

二是希望广大教、医、研单位和专家学者加强优生优育

科学研究。要及时掌握国内外有关前沿信息，着眼民族人口

素质提升的需要，选准人民群众普遍关心的问题，采取联合

攻关、重点突破等办法，力争取得重大科学课题、技术难题

和瓶颈问题的突破，不断获得新的成就。

三是希望各级优生优育类社会组织在主责主业上建功立

业。包括妇幼保健、母婴服务、相关产业等机构，都要加强

科学生育的理论指导、科普宣传和技术服务，充分发挥决策

咨询、桥梁纽带和服务生力军的作用，建立健全组织体系和

骨干队伍，不断提高工作水平和服务质量，大力加强标准规

范和行业自律，努力为育龄人口和广大人民群众排忧解困。

四是希望广大优生优育和母婴工作者严格自律、树好形

象。要胸怀民族未来，热爱优生优育优教事业，专注相关行

业产业；要勇于探索创新，不断提高工作和服务质量；要抵

御唯利是图、坑蒙拐骗等腐朽思想侵蚀，通过艰苦努力，为

广大育龄夫妇、婴幼儿童的衣、食、住、行、医，提供物美

价廉的名牌产品和优质服务，树立“依法创业、诚信经营、
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热忱服务、精益求精”的行业形象。

五是希望宣传机构和各类新媒体加强科学生育、优生优

育的宣传报道。要认真宣传党和国家相关战略决策，宣传和

普及优生优育优教的科学知识与技术，宣传雷锋、白求恩、

抗疫英雄和身边的先进典型，弘扬主旋律，催生正能量，摒

弃落后思想和陈规陋习，激励全社会创造科学生育、优生优

育的良好环境，用全面提高人口素质的行动和成效，为中华

民族伟大复兴强基固本，作出更大贡献。

最后，祝贺中国优生优育大会圆满成功，祝愿中国优生

优育优教事业越办越好，祝福同志们身体健康、工作顺利！

谢谢大家！
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健康中国要从生育健康抓起
原总后勤部卫生部部长 张雁灵

（2020 年 10 月 17 日）

感谢大会的邀请，给我一次很好的学习机会。中国优生

优育协会是“老大哥”协会，建会时间久，办会有经验。新

任会长戴旭光同志我很熟悉，和我是老战友、老搭档，他有

着丰富的机关工作经验、院校管理经验，又善于学习、敬业

勤奋。我们曾一起在白求恩军医学院搭过班子，后来他又在

我的母校第四军医大学担任政委。

中国优生优育协会成立至今已有 31 年，协会的办会理

念、经验和做法值得行业推广和学习，本次会议的成功举办

也必将为大家带来更多的经验和成果。

中国优生优育协会有很多优势和特点。一是协会的职能

任务与党中央提出的健康中国战略非常契合。健康中国的核

心是中国人民的健康，没有健康的下一代就没有健康的中国，

更没有中华民族的兴旺和繁荣。二是协会的工作对象不仅是

母婴和孩子，还包括成年人。只有健康的父母才能培育健康

的孩子，协会的本职工作任务就是促进人口健康工作。三是

预防有缺陷的孩子的出生。这将会给一个家庭带来幸福，也

能减少家庭和社会负担。可以说，中国优生优育协会所从事

的是大爱事业。四是优生优育是一项复杂的科学技术工程。

优生优育不仅是提高中华民族整体的身体素质和智力水平，
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主要还是以个体的优生作为工作基础。这个系统工程是从分

子生物学和细胞分子学两个方面进行的，从研究、修饰、改

造遗传物质，让后代更加完善完美。可以说，中国优生优育

协会是一个专业技术很强的行业组织。

机遇带来挑战，同时挑战也产生机遇。中国优生优育协

会当前正面临着非常好的发展机遇和挑战。

第一个挑战来自世界人口变化方面。当前全球人口有四

大趋势：一是总和生育率逐年下降，据统计 2019 年世界总

和生育率约为 2.4，即每名妇女生育 2.4 个孩子，而中国已

经低于这个数值；二是人口老龄化趋势明显加快，我国已成

为世界上老年人最多的国家，老年人占总人口的 18%；三是

人均预期寿命不断增长，目前全球平均寿命约为 72.8 岁，

中国 76.7 岁；四是人口总量增速放缓，现在全球人口总数

约为 75 亿，预估将会在 2030 年达到 85 亿，在未来 15 到 20

年间，中国人口将增长至 15 亿。

第二个挑战来自于我国人口方面。这是十分严峻的，也

是亟需研究和解决的。当前，我国人口存在着三个问题：

一是少儿人口数量和比例下降。这是值得重视的一个大

问题。过去的计划生育政策，是根据当时实际情况制定的控

制人口制定的，自上世纪 80年代初至今已经推行了 30多年。

当年的初衷就是为了控制人口数量、少生孩子。那时，计划

生育工作是很难开展的。2012 年，莫言获得诺贝尔文学奖的

作品《蛙》就描写了一位基层计划生育人的艰辛。现在国家
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政策已经全面放开“二孩”，现在还有人建议生育政策应完

全放开。问题是，如今年轻人不愿生孩子，“二孩”政策的

实施效果并不理想。据统计，全国有 6 个城市出现了人口负

增长，放开“二孩”并没有达到预期目标。为什么现在政府

鼓励生育，但年轻人却不愿生孩子？我和许多专家就这个问

题进行了讨论。有人说现在生孩子成本太高、生多了养不起；

也有人说现在年轻人自私、怕苦、不负责任，只顾自己享受，

怕生孩子受累；还有人说现在生育理念变了，过去是养儿防

老，现在养老不靠孩子，孩子多数是“啃老”等等。这是一

个很深刻的社会问题，也是全世界都存在的问题。我统计过

一个干休所的子女婚育情况，平均 35 岁左右，其中单身、

结婚不要孩子的占三分之一以上。

二是男女人口结构比例失调。根据国家统计局 2019 年

的数据，中国男性人口比女性人口多 3049 万，总人口性别

比为 104.45 比 100，多出的男性人口数量相当于一个欧洲中

等规模国家人数。这个问题不容忽视！就个体看，男人找不

到对象、成不了家，就没有幸福感。男女比例失调还会带来

很多社会问题，如婚配关系不稳定、犯罪率高、女性就业压

力大、人口严重萎缩等等。

三是母婴保健工作比较薄弱。母婴保健是一个工作抓手，

也是一个行业，还是一个产业。国家对母婴保健工作很重视，

为保障母亲和婴儿健康，提高出生人口素质，1995 年就正式

颁布实施了《母婴保健法》。母婴保健是一个从准妈妈到新
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妈妈，再到婴幼儿的系统周期过程。这个领域服务的需求很

大，有需求就有市场，比如母婴保健的科技指导服务，包括

科普咨询和建立网络化、智能化服务保障平台等。这些工作

需要协会来指导、规范，保障质量。

我在中国医师协会工作 8 年了，我认为一个行业协会有

三件事必须把握：一是找准方向和定位，不能跑偏。二是明

确协会的责任、义务和任务。有所为，有所不为。属于协会

的工作，大干、快干、加快推进发展，不属于协会的工作，

则坚决不干。三是坚持社会组织办会原则。民主办会、依法

办会，不能参照政府机关模式办会，不能成为“二政府”，

不能当“红顶中介”。作为行业协会没钱不行，但也不能什

么钱都挣。协会要办成各级政府人口健康的参谋部，办成社

会各界人口健康的咨询部，办成优生优育专业领域的指挥部。

（本期责任编辑：李月富 薛钰白 申震）


